

Le mot de la Fédération En route... vers le 50^e anniversaire

Jeannine Ouellet

Volume 19, Number 3, 2014

URI: <https://id.erudit.org/iderudit/71074ac>

[See table of contents](#)

Publisher(s)

Les Éditions Histoire Québec
La Fédération Histoire Québec

ISSN

1201-4710 (print)
1923-2101 (digital)

[Explore this journal](#)

Cite this document

Ouellet, J. (2014). Le mot de la Fédération : en route... vers le 50^e anniversaire. *Histoire Québec*, 19(3), 46–46.

LE MOT DE LA FÉDÉRATION – En route... vers le 50^e anniversaire

Les balbutiements de la Fédération des sociétés d'histoire du Québec

par Jeannine Ouellet, présidente du comité du 50^e anniversaire; première vice-présidente, Fédération Histoire Québec

À Fort-Chambly, le 26 mai 1963, on assiste aux balbutiements officiels de la Fédération Histoire Québec. Ce jour-là, la Société historique de la vallée du Richelieu adopte une importante résolution : « Il est proposé par M^e Rodolphe Fournier, appuyé par le D^r Gérald Aumont, et appuyé à l'unanimité que demande soit faite à la plus que centenaire Société Historique de Montréal de prendre l'initiative de fédérer les Sociétés Historiques régionales de la Province sous le nom de FÉDÉRATION DES SOCIÉTÉS HISTORIQUES RÉGIONALES DU QUÉBEC. »

Léo-R. Leblanc, président, Fr. Émile Giroux, F.M.S., secr.

Les raisons ayant amené la Société historique de la vallée du Richelieu à adopter cette résolution : un bon nombre de sociétés historiques régionales couvrant presque tout le territoire de la province de Québec travaillent toutes dans le même but, mais presque toujours sans se connaître ni se rencontrer; il y aurait pour elles de très grands avantages à se connaître, se contacter et se fédérer, et cette fédération constituerait une force imposante pour la réalisation de leur idéal particulier et commun : conservation, connaissance et souvent restauration du patrimoine historique et national, surtout en ces années de préparation au congrès mondial de 1967.

Le 18 novembre 1963, au Cercle Universitaire de Montréal, sis au 515, rue Sherbrooke Est, se tient à 8 h 15, p.m., la première assemblée du Comité conjoint de la Société Historique de Montréal et de la Société historique de la vallée du Richelieu en vue de la formation d'une Fédération des Sociétés historiques régionales du Québec.

Ce soir-là, un Comité provisoire est formé. Il comprend le D^r A.-D. Archambault, président de la Société Historique de Montréal, M. Alphonse Lapierre, vice-président, M. Philippe Laferrrière, secrétaire, M. Audet, trésorier, M^{lle} Marthe Lemieux, bibliothécaire, M^{lle} Marcelle Brossard, M^{lle} Marie-Ange Madore, M. David Stuart et M. Claude Bruchési, conseillers; en plus, nommés par le conseil de la Société sur ce comité : M. Roméo Mondello, M. Jean-C. Martel et l'abbé F. Beaudin ainsi que M^e Léo-R. Leblanc, président de la Société historique de la vallée du Richelieu. Étaient absents : M. A. Lapierre, M^{lle} M. Brossard, M. David Stuart, M. C. Bruchési, M. R. Mondello.

L'abbé François Beaudin est nommé secrétaire. Le président de la Société Historique de Montréal, le D^r A.-D. Archambault, fait lecture d'un aide-mémoire relatant les événements qui ont précédé la formation du comité ainsi que d'une lettre reçue de l'abbé Beaudin qui suggère les buts possibles d'une fédération et quelques notes sur sa structure éventuelle. Une liste des sociétés historiques régionales est jointe à la lettre. Quelqu'un suggère que l'on s'inspire des buts que s'est fixée la Société historique de Boucherville. Une lettre mentionnant les sources du projet, soit l'échange de correspondance entre la SHVR et

la SHM, sera envoyée aux sociétés éventuellement membres, invitant chaque société à nommer deux représentants qui devront être présents le 15 janvier 1964 à 2 h, en après-midi, au Cercle Universitaire. Les buts de cette réunion : présentation du projet, discussion sur l'opportunité et la viabilité du projet et agenda du comité élu.

De plus, le secrétaire est invité à préparer un communiqué de presse destiné à annoncer l'événement et à repérer les sociétés historiques qui seraient inconnues. La rencontre se termine à 10 h 15, en soirée. La réunion suivante du comité est prévue pour le mardi, 10 décembre au même lieu.

Le 10 décembre 1963, la seconde réunion du comité débute à 8 h, en soirée. Le secrétaire présente au comité le projet de lettre et le communiqué de presse qu'il a préparés. Ce dernier est confié à M. Claude Bruchési, en tant qu'adjoint du secrétaire. La liste des sociétés à qui écrire est dressée, elle comprend celles du Saguenay, de la Gaspésie, de la Côte du Sud, de Rigaud, du Sault Saint-Louis, de Montréal, de l'Île Jésus, de la régionale de la Mauricie, de Québec, de la vallée de Châteauguay, de la vallée du Richelieu, de Joliette, de Sainte-Thérèse, de L'Assomption, de Hull, du Lac Saint-Louis, des Cantons de l'Est, de Boucherville, de Lachine, des Deux-Montagnes, de Chambly, de la Quebec Literary and Historical Society, de la Montreal Historical Society, de la Brome County Historical Society ainsi que de l'Institut d'Histoire d'Amérique française. La rencontre se termine à 10 h, en soirée, la prochaine sera la réunion générale de toutes les sociétés au Cercle Universitaire, le samedi 18 janvier 1964, à 2 h, en après-midi.



D'ores et déjà, anciens présidents, vous êtes invités à témoigner des moments forts de votre passage à la Fédération. Numérisez vos photos et transmettez-nous les plus intéressantes. Anciens et actuels directeurs généraux, rédacteurs en chef, présidents de comités, une même demande vous est adressée. Nous souhaitons que le congrès 2015 soit mémorable, qu'il soit à la fois un rappel des moments importants de la vie de la Fédération ainsi qu'une reconnaissance envers les personnes qui se sont dévouées au sein de notre organisme.